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创作与真实是两回事
" 记者：现在能坚持阅读!善于阅读的画家越来

越少"很多年轻画家只画画完全不看书"最典型的现象

就是把参加艺术类高考当成弥补差成绩的手段# 对于

您来说"阅读对您的生活和创作有什么样的影响$

! 张培成：我从中学起就喜欢看书"现在回想

起来真是有不少好处# 有时候看到一些美术现象"

或者自己在创作过程中的思考"恰好与曾经看过的

书中内容相符相通时" 就越发体会到读书的快乐#

艺术家就需要大量阅读%补充"才能保持进步&

借这次本报书画善会会员采访的机会，我们聊
天的话题还是离不开阅读，我们不仅都是离不开书
的“书虫”，并且都是传记文学的忠实读者。张老师
说，他退休以后最享受在阳光下读书的时光，不但
惬意而且充实。其实，张老师的阅读习惯早在他读
中学的时候就开始养成了，那时候他就对艺术相当
感兴趣，可惜在那个年代，美术相关的书籍特别稀
少，所以只要是能找到的他几乎都读过。这些积累对
他日后的创作有着潜移默化的影响，比如他曾读过
王朝闻的《喜闻乐见》，里面曾经提到一件刘胡兰雕
塑，曾被用绳子固定在广场上；可是在广场上这根绳
子显然与环境无法和谐起来，最后被去掉了。这个故
事也给张老师的创作一个启示：创作与真实是两回事。
“除了读书，我还喜欢出去玩、旅游，因为这样懂得更
多、看得更远，在画画的时候也能表达更多东西。

由此，我们又谈到了最近的艺术高考话题，他从
自己的经历中由衷地感悟多读书才能让艺术创作不
断进步。“现在的艺考重视绘画忽略文化考是很不应
该的，很多人甚至在院校毕业后，就从此和书本‘再
见’了。其实绘画不是单纯地把东西画下来，仅仅反
映真实有摄影不就够了？艺术绘画是要去发现生活、
自然中一般人察觉不到的美，再将其传播出去，让人
有不一样的体会。阅读能让绘画高于真实。”

当代视觉应审美变通
" 记者：创作过重大历史题材作品的艺术家不

少"您的作品却相当令人印象深刻"虽然是中国画却既

现代又抽象"用夸张的变形完成大写意和小写意&将历

史题材以如此形式加以表现"是否感到矛盾$

! 张培成：按理不矛盾&很多人觉得会产生矛

盾"是因为已经定势地将历史题材作品与写实画上

等号了"如果这么理解"那么摄影岂不是更快更简

单$在创作之前"先问自己'(为什么而画$ )不断创

新才能满足人们越来越高的审美要求#

张老师的国画作品有些与众不同，他的写意、变
形，不是刻意沿袭传统国画，还略带有西画的抽象图
式，属于他个人的独特与坚持却是显而易见的。他的
创作方式讲究和谐，画面结构丰满，注重对于画面上
大的整体关系的把握，而相对的一些局部结构往往

是点到即可，落笔时的一气呵成使他的每一个笔触
都显得轻快自如。为了达到这样的效果，有时候一个
落笔的失误就会让他将画纸一揉，重头来过。他创作
的重大题材作品《五卅惨案》不仅原作被中国美术馆
收藏，他还应邀为中华艺术宫又作了一幅，即便是这
样受到好评的作品，他却还是连称“遗憾”，总觉得还
未完成，这正是他对创作永无止境的追求。
张老师对创作形式并不拘泥，唯有两点是他绘

画绝不放弃的原则：一是必须画当代，反映现实才
有意义；二是定位在中国，这才能使国画具有文化
深度。在他看来，国画使用水粉也好，图式受西画影
响也罢，都是迎合当代视觉审美的变通。相反，他绝
不满足于一成不变的绘画状态，还没下笔就已经知
道画好会是什么样子，那有何新鲜感可言？“我喜欢
大概有个想法，然后在画的过程中可能不断改变，
甚至最后作品和最初设想很不同更好，这样的过程
充满对自己的挑战，创作才会愉快。”

全身退下真的很开心
" 记者：您曾经做了刘海粟美术馆馆长将近

#年"期间更多地是在为别人服务#如今退休了"应

该能有更多属于自己的时间了"而当时担任馆长的

工作与艺术创作之间是否冲突$

! 张培成：当时最大的缺憾是没有更多时间
和精力放在画画上"当时的创作真的是争分夺秒赶

出来的"一有时间就画"阅读活动就只能让步了#不

过当馆长也有好处"让我有机会结识了不少年轻画

家"我从他们身上得到了很多新鲜的思想#

如今退休在家的张老师坦言“真的很开心”，因
为他能卸下管理美术馆时的焦虑和压力，有时间真
正为自己而画，尽管今年已经 $$岁，但他认为自己
正是壮年，并不断地在进行创作。
虽然当馆长势必会牺牲作为画家的创作时间，

但那段经历却也让他得到了许多别的收获。比如，
通过美术馆的展出活动，他和一群年轻画家成了朋
友，“我和他们的交流学习是相互的，所以我从来不
以长辈、老师的身份跟他们交流，而是很平等的关
系。”另外，馆长的经历也让张老师有了更广的接触
面，扩大了视野，也让他的创作立足点更高。

谈到“馆长”不得不牺牲画画的时间，他也感叹
道：“虽然从画家个人角度在精力上影响太大，但从工
作上讲馆长确实需要对专业很懂、涉猎范围广才行。”
就说馆内收藏，在张老师担任馆长期间，曾经收藏了
不少著名画家的作品，尤其是现代部分，而且不少是
以“人情价”收进的。按照张老师的观点，美术馆对外
起到的是教育功能，对内则肩负着将美术史以物质形
式保存下来的重任。今天的画作，很可能就是百年后
的传世经典，以现在能看到的美术史为例，很多艺术
家以及作品虽有留名，却没能留画，多令人感到遗憾。
如果馆长够懂行，才能以敏锐的眼光发现那些值得收
藏的作品，让美术馆成为未来的“实体”美术史。

责任编辑∶赵 美 视觉设计∶叶 聆

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 投稿：zhaom@wxjt.com.cn 读者来信：dzlx@wxjt.com.cnB62014年2月15日 星期六

新民展厅 /

张培成：阅读让绘画更有味道
# 黄伟明
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和张培成老师相识已有十多
年了，但真正交流的机会并不多，
回想起来也蛮有趣，我们两次深谈
都不约而同地将话题定格在艺术
与阅读上。第一次是在2008年，
当时张老师任刘海粟美术馆馆长，
正好有场法国艺术家作品展的相
关目录册找我去翻译，借此，我们
便有了一次关于法国现代派艺术
背景的探讨；第二次则是去年本报
举办“夜光杯全国书画大奖赛”中
我们一同担任绘画组评委的时
候，出于对某艺术书籍的不同观
点及不同侧重的爱好，我们一聊
就停不下来。


